



Liturgie du dimanche

S'arrêter, accueillir la Parole

Liturgie du dimanche 25 janvier 2026



Frère Jean-Baptiste Régis

Couvent Saint-Thomas-d'Aquin à Lille

L'évangile de ce dimanche nous fait découvrir les débuts de la vie publique de Jésus : l'annonce de la venue du Royaume et l'appel des premiers disciples. Les temps sont accomplis, le salut est en marche. Comme les disciples, répondons à l'appel de Jésus, mettons-nous en route et accueillons le salut qui nous est offert.

Première lecture

Isaïe 8, 23b – 9, 3

Dans un premier temps, le Seigneur a couvert de honte le pays de Zabulon et le pays de Nephtali ; mais ensuite, il a couvert de gloire la route de la mer, le pays au-delà du Jourdain, et la Galilée des nations. Le peuple qui marchait dans les ténèbres a vu se lever une grande lumière ; et sur les habitants du pays de l'ombre, une lumière a resplendi.

Tu as prodigué la joie, tu as fait grandir l'allégresse : ils se réjouissent devant toi, comme on se réjouit de la moisson, comme on exulte au partage du butin. Car le joug qui pesait sur lui, la barre qui meurtrissait son épaule, le bâton du tyran, tu les as brisés comme au jour de Madiane.

Psaume

Psaume 26

Ma lumière et mon salut, c'est le Seigneur, alleluia !

Le Seigneur est ma lumière et mon salut ;
de qui aurais-je crainte ?
Le Seigneur est le rempart de ma vie ;
devant qui tremblerais-je ?

J'ai demandé une chose au Seigneur,
la seule que je cherche :
habiter la maison du Seigneur
tous les jours de ma vie.

Mais j'en suis sûr, je verrai les bontés du Seigneur
sur la terre des vivants.
« Espère le Seigneur, sois fort et prends courage ;
espère le Seigneur. »

Interprété par le Chœur Saint Ambroise, Paris

Deuxième lecture

1 Corinthiens 1, 10-13.17

Frères, je vous exhorte au nom de notre Seigneur Jésus Christ : ayez tous un même langage ; qu'il n'y ait pas de division entre vous, soyez en parfaite harmonie de pensées et d'opinions. Il m'a été rapporté à votre sujet, mes frères, par les gens de chez Chloé, qu'il y a entre vous des rivalités.

Je m'explique. Chacun de vous prend parti en disant : « Moi, j'appartiens à Paul », ou bien : « Moi, j'appartiens à Apollos », ou bien : « Moi, j'appartiens à Pierre », ou bien : « Moi, j'appartiens au Christ ».

Le Christ est-il donc divisé ? Est-ce Paul qui a été crucifié pour vous ? Est-ce au nom de Paul que vous avez été baptisés ? Le Christ, en effet, ne m'a pas envoyé pour baptiser, mais pour annoncer l'Évangile, et cela sans avoir recours au langage de la sagesse humaine, ce qui rendrait vaine la croix du Christ.

Évangile

Matthieu 4, 12-23

Quand Jésus apprit l'arrestation de Jean le Baptiste, il se retira en Galilée. Il quitta Nazareth et vint habiter à Capharnaüm, ville située au bord de la mer de Galilée, dans les territoires de Zabulon et de Nephtali. C'était pour que soit accomplie la parole prononcée par le prophète Isaïe : *Pays de Zabulon et pays de Nephtali, route de la mer et pays au-delà du Jourdain, Galilée des nations ! Le peuple qui habitait dans les ténèbres a vu une grande lumière. Sur ceux qui habitaient dans le pays et l'ombre de la mort, une lumière s'est levée.*

À partir de ce moment, Jésus commença à proclamer : « Convertissez-vous, car le royaume des Cieux est tout proche. »

Comme il marchait le long de la mer de Galilée, il vit deux frères, Simon, appelé Pierre, et son frère André, quijetaient leurs filets dans la mer ; car c'étaient des pêcheurs. Jésus leur dit : « Venez à ma suite, et je vous ferai pêcheurs d'hommes. » Aussitôt, laissant leurs filets, ils le suivirent. De là, il avança et il vit deux autres frères, Jacques, fils de Zébédée, et son frère Jean, qui étaient dans la barque avec leur père, en train de réparer leurs filets. Il les appela. Aussitôt, laissant la barque et leur père, ils le suivirent.

Jésus parcourait toute la Galilée ; il enseignait dans leurs synagogues, proclamait l'Évangile du Royaume, guérissait toute maladie et toute infirmité dans le peuple.

Méditation

De commencement en commencement

Jésus, ayant appris l'arrestation de Jean le Baptiste, se retire en Galilée. Une recherche sur les occurrences du verbe « se retirer » dans l'évangile de Matthieu nous montre l'importance de ce geste. Par exemple Joseph et Marie, fuyant la persécution d'Hérode, se retirèrent en Égypte (Mt 2, 14). Plus loin, Jésus fuyant un complot des pharisiens, se retira de la synagogue (Mt 12, 15). Une autre fois, il se retira dans la région de Tyr et de Sidon (Mt 15, 21).

Chaque fois, le geste de « se retirer » arrive à un moment-clé de l'histoire de Jésus. Après s'être retiré, sa vie prend une autre tournure.

Aujourd'hui, Jésus inaugure sa prédication. C'est le début de ce qu'on appelle son ministère public. Il proclame la venue du Royaume et il appelle ses premiers disciples. Plus tard, il se retirera de la région de la Galilée pour entrer en terre païenne, dans la région de Tyr et de Sidon. Là, il inaugurera son ministère envers toutes les nations.

L'histoire de Jésus est ponctuée de drames. En apprenant l'arrestation de Jean le Baptiste, Jésus pressent la sienne. Le fait de se retirer suggère qu'il s'en remet à son Père et se laisse conduire par l'Esprit Saint pour s'engager dans une nouvelle étape de l'histoire du salut. Progressivement, ce salut s'accomplit : le Royaume des Cieux s'approche de nous.

Comme celle de Jésus, notre histoire est ponctuée de drames, de moments dans notre existence où nous ressentons le besoin de nous retirer. Mais c'est là que Dieu vient à notre rencontre. Il nous fait découvrir de nouvelles possibilités, un nouveau chemin de vie. C'est le propre de la grâce de faire du neuf dans une histoire qui connaît des obstacles. Avec Dieu, le retrait devient le tremplin d'un nouveau commencement. Au IV^e siècle, Saint Grégoire de Nysse disait que nous avançons de commencement en commencement.

Bien plus, chaque nouveau commencement devient une prédication pour nos frères et sœurs. Une conversion ne laisse jamais indifférent. Petit à petit, par chacun de nos commencements, le Royaume des Cieux se répand. Une nouvelle année est toujours l'occasion de résolutions. Il est encore temps d'en prendre ! Puissions-nous, tout au long de cette année, laisser Dieu faire du neuf dans notre vie pour notre bien et celui de toute l'humanité.

Chant

Restez en tenue de service

P et M : Anne Sophie Rahm, d'après Luc 12, 35-37 - Ed. Abba

**Restez en tenue de service,
et gardez vos lampes allumées !
Soyez comme des gens qui attendent
leur maître à son retour.**

Soyez comme des gens
qui attendent leur maître
à son retour des noces pour lui ouvrir
dès qu'il frappera à la porte.

Heureux les serviteurs
que le maître, à son arrivée,
trouvera en train de veiller.

Amen, je vous le dis,
il prendra leur tenue de service,
les fera passer à table
et les servira chacun à son tour.

Interprété par Choeur dans la ville